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«Я заявила о своём несогла-
сии с заявлением Минфина о 
выполнении Правительством 
всех социальных обязательств 
перед гражданами, – расска-
зала председатель комитета Го-
сударственной Думы по вопро-
сам семьи, женщин и детей Нина 
Останина. – Индексация пенсий 
– это хорошо, но разве дети-си-

роты перестали быть нашими 
гражданами, ведь сегодня си-
ротская очередь на жильё пре-
высила 256 тысяч имеющих 
право на его получение, а в бюд-
жете – всё те же 10 миллиардов 
рублей на 89 субъектов? 

А школьники, не попавшие в 
«Артек», «Океан», «Смену», чтобы 
отдохнуть летом, тоже перестали 

быть гражданами? Говорю так, 
потому что в законе «О бюджете» 
про летний отдых просто за-
были... А пособие по уходу за ре-
бёнком-инвалидом в размере 1 
200 рублей – на чьей совести? 
Иными словами, про юных граж-
дан власть, похоже, забыла. Но 
не потому, что не знает о недет-
ских проблемах семей с детьми, 
а потому, что дети – не избира-
тели, и исход предстоящих мар-
товских выборов от них не зави-
сит. А зависит ли от их родителей 
– покажет время». 

На следующий день, 25 ок-
тября, Останина вместе с колле-
гами из КПРФ внесла на рас-
смотрение Госдумы пакет зако-
нопроектов о поддержке много-
детных семей. 

Коммунисты предлагают: 
– Назначить одиноким много-

детным отцам до достижения 

младшего ребенка возраста 8 
лет досрочную страховую пен-
сию. Необходимо установить 
справедливый подход по предо-
ставлению права на досрочную 
пенсию по старости мужчинам, 
воспитавшим 3, 4 или 5 и более 
детей в случае, если они яв-
ляются единственным родите-
лем, достигли возраста 55 лет и 
имеют страховой стаж не менее 
20 лет. 

Пенсии необходимо выплачи-
вать одиноким отцам, достиг-
шим возраста 57 лет и воспиты-
вающим 4 детей до 8 лет, при на-
личии стажа не менее 20 лет и 
60-летним мужчинам с тремя 
детьми до 8 лет с соответствую-
щим стажем. 

– Внести изменения в закон 
об образовании и предоставить 
детям из многодетных семей 
право перейти с платного обуче-

ния на бесплатное, установив 
для них государственную соци-
альную стипендию. 

Дети из многодетных семей, 
обучающиеся по программам 
начального, основного и сред-
него общего образования в го-
сударственных и муниципальных 
образовательных организациях, 
должны обеспечиваться не ме-
нее одного раза в день бесплат-
ным горячим питанием. 

– Предоставить многодетным 
семьям, имеющим составе 3 и 
более детей в возрасте до 18 
лет, в собственность бесплатные 
земельные участки в первую 
очередь – не менее чем 0,10 га 
в городских границах и 0,30 га в 
сельских. 

– Поддержать многодетные 
семьи в части погашения обяза-
тельств по ипотеке. 

Меры такой господдержки бу-
дут реализовываться однократно 
(в отношении только одного ипо-
течного жилищного кредита и не-
зависимо от рождения детей 
после реализации мер господ-
держки) путём полного либо ча-
стичного погашения обяза-
тельств по кредиту гражданина в 
размере его задолженности, од-
нако не более 1 млн рублей. 

Отдельно отметим, что Прави-
тельство России не поддержи-
вает инициативы КПРФ. 

Про детей забыли?
24 октября прошла встреча депутатов фракции 

КПРФ с министром финансов РФ Антоном Силуано-
вым. Она не изменила отношение коммунистов к 
правительственному проекту федерального закона 
«О бюджете». 

Сохраним зелёные лёгкие 
района Косино-Ухтомский! 

26 октября в 
Московской го-
родской Думе по 
инициативе руко-
водителя фрак-
ции КПРФ в сто-
личном парла-
менте Николая 
Зубрилина про-
шёл круглый стол 
на тему вопроса о 
сохранении эко-
логии района Ко-
сино-Ухтомский. 
В работе круглого 
стола также участвовали другие депутаты Мосгордумы, активисты эколо-
гических движений, общественных организаций, представители разных ор-
ганов государственного управления. 

Николай Зубрилин, открывая заседание круглого стола, сообщил, что местные 
жители всерьёз обеспокоены вырубкой зелёных насаждений. Раньше они могли 
вместе с детьми посещать парк, дышать чистым воздухом. Теперь жители Косино-
Ухтомского выражают серьёзную озабоченность набирающими обороты процес-
сами. По словам Зубрилина, жители района, не найдя понимания со стороны 
местных органов власти, обратились в Мосгордуму.  

Далее выступили депутат Мосгордумы от КПРФ Елена Янчук, жители района, 
юристы, представители объединений, борющихся за сбережение экологии. Все 
они обрисовали обстановку, которая складывается вокруг особо охраняемой 
природной территории (ООПТ). Мэрия решила изъять из состава ООПТ при-
родно-исторический парк «Косинский» и соорудить на этом месте индустриаль-
ный парк «Руднево». Всё это грозит нанесением непоправимого урона экологии, 
животному миру. Недаром на протяжении последних двух лет многие ведут 
борьбу за сохранение заповедных мест обитания внесённых в Красную Книгу 
птиц и растений, а также мест, служивших своеобразной защитой населения 
ближайших районов от пагубного воздействия мусоросжигательных заводов. 
После начала проведения строительных работ зафиксировано ухудшение эко-
логической обстановки.  

Попытки поставить перед властями и контрольно-надзорными ведомствами 
вопросы о пресечении разрушительных и ведущихся с нарушением законодатель-
ства строительных работ не увенчались успехом – реакции на сомнительные дей-
ствия застройщиков нет. В условиях капитализма чиновничество всегда ориен-
тируется на удовлетворение потребностей горстки узкого круга лиц, готовых во 
имя прибылей поступить всем, даже экологией. И только неравнодушие и актив-
ность населения помогут не допустить уничтожения лесных угодий. 

Представитель депутата Государственной Думы Татьяны Буцкой, а также пред-
ставитель Уполномоченного по правам человека в г. Москве Евгений Захаров 
обещали рассмотреть все жалобы и разобраться в сложившейся ситуации. Также 
они ответили на вопросы участников круглого стола. 

В заключение Николай Зубрилин представил резолюцию. В ней участники 
круглого стола потребовали отменить постановлений правительства Москвы об 
изъятии из ООПТ парка «Косинский» и Кожуховского родника на реке Рудневка и 
перенести строительство индустриального парка на другие, более подходящие 
территории.  

Пресс-служба МГК КПРФ

Имущество олигархов 
священно, 

а народное – нет?
25 октября де-

путат Госдумы 
Денис Парфёнов 
и координатор 
«Левого фронта» 
Сергей Удальцов 
провели встречу 
с жителями на 
М и х н е в с к о й 
улице в районе 
Бирюлёво Вос-
точное. Сотни че-
ловек вышли 
п р о т е с т о в а т ь 
после того, как в 
начале октября узнали, что их гаражи, ко-
торыми они пользуются больше 30 лет, 
планируют снести без компенсации. В 
1990 году Московскому городскому 
союзу автомобилистов (МГСА) выделили 
землю, и его члены за свой счёт по-
строили на этом месте автостоянку № 
421. Причём законность их действий 
была подтверждена постановлением Зе-
мельной административной комиссии 
Правительства Москвы ещё в 1997 году. 

Теперь же стоянка находится под угро-
зой уничтожения, так как якобы находится 
в границах полосы отвода Московской же-
лезной дороги. ОАО РЖД придерживается 
мнения, что постройка гаражей является 
незаконной, при этом местные власти и ру-
ководство МГСА бездействуют, тем самым 
потворствуя сносу. Почти 300 машиномест 
только на этой стоянке будет потеряно. О 
том, куда жители будут девать автомобили, 
никто не подумал. А они неизбежно хлынут 
в и так переполненные дворы.  

Так как суд не выносил решение о 
сносе ни одного капитального строения, 
жители настаивают на сохранении своих 
гаражей. Годами они платили за аренду 
земли, регулярно и без просрочек, и закон 
должен быть на их стороне.  

КПРФ в Москве выступает за мораторий 
на снос гаражей до тех пор, пока не будет 
разработан проект адекватного решения 
проблемы. Гаражная амнистия, которая 

инициирована председателем правитель-
ства, в Москве не работает от слова совсем. 
Тут ещё повезло, что люди узнали о сносе не 
в момент, когда тяжёлая техника заезжает 
за забор стоянки, а чуть раньше. Зачастую 
не только отсутствует компенсация, так ещё 
и времени на выселение гаражникам никто 
не даёт, тем самым грубым образом нару-
шаются имущественные права москвичей.  

«Стоит только в Госдуме заговорить о 
пересмотре итогов приватизации, как 
сразу же представители власти начинают 
стенать о священности права частной 
собственности, – прокомментировал си-
туацию Денис Парфёнов, – Выходит, оли-
гархов трогать нельзя, а вот у граждан 
землю «отжимать» – очень даже можно.  

Альтернативой всему этому беспределу 
могла бы послужить гаражная реновация. 
Вместо компенсации, которая не соотносима 
с теряемым имуществом, государство вместе 
с застройщиками могло бы гарантировать 
жителям машиноместа вместо сносимых. 
Для этих целей можно было бы рассмотреть 
вариант строительства многоуровневых над-
земных парковок. В Бюджете Москвы на га-
ражную реновацию деньги есть».  

Парфёнов напомнил участникам 
встречи, что самоорганизация граждан 
для энергичного отстаивания своих инте-
ресов – это первое дело, а КПРФ будет 
оказывать москвичам помощь и содей-
ствие в защите своих прав.
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По пути следования к конвою 
из Подмосковья присоединятся 
многотонные фуры других рос-
сийских регионов. 

В сборе и отправке гуманитар-
ного груза приняли активное уча-
стие коммунисты из Москвы, Мос-
ковской области, Твери и Тулы, ди-
ректор «Совхоза им. Ленина» Па-
вел Грудинин, организации «Дети 
войны» и «Союз Советских Офице-
ров» и другие товарищи. Большую 
благодарность выражаем пред-
принимателям, которые участвуют 
в формировании гуманитарных 
конвоев на Донбасс. 

Открыл торжественный ми-
тинг лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов: 

- Товарищи! Наш 118-й кон-
вой также посвящён 105-летию 
Ленинского комсомола. Все мы 
знаем про героев-комсомоль-
цев и пионеров во времена 
СССР. Пионеры и комсомольцы 
были участниками Великой Оте-
чественной войны, их имена 
знает весь мир. Затем были ком-
сомольские стройки и космос. 

Сейчас Коммунистическая 
партия РФ возродила комсомол 
и пионерию, стройотряды. Наши 
ребята, комсомольцы и комму-
нисты, сражаются на СВО, за-
щищают рубежи Отечества. 
Также комсомольцы активно 
участвуют в жизни страны. Хо-
чется отметить большой вклад 
комсомольцев в наши гумани-
тарные конвои. 

Коммунистическая партия РФ 
приняла 15 тысяч детей с новых 
территорий. Их воспитывали в 
духе, что Россия – это враг. Но 
нам удалось переубедить детей, 
что мы не враги, что мы всегда 

будем рядом с ними. Мы отправ-
ляем в каждом конвое детские 
книги, одежду, обувь, сладости. 
Их детство не должно быть омра-
чено. Мы всё сделаем, чтобы мир 
наступил как можно быстрее. 

В ходе состоявшегося VII (ок-
тябрьского) пленума ЦК КПРФ я 
встречался с командирами, кото-
рые приехали непосредственно с 
линии фронта. Они прошли ог-
ромную школу возмужания, вос-
питания, командования, мобили-
зации людей, организации воен-
ных операций. Они просили вам 
всем кланяться и поблагодарить. 
Они эту помощь ощущают каж-
дый день. Они прекрасно пони-
мают, что такое нацизм, фашизм, 
бандеровщина, агрессия и 
война. Своей гуманитарной по-
мощью, солидарностью мы де-
лаем исключительно благород-
ное дело – помогаем возрождать 
нашу великую общую Родину, ко-
торую предали в 1991 году и ко-
торая попала в сложное положе-
ние. Англосаксы и натовцы объ-
явили войну всему русскому 
миру. Мы не нужны им ни в какой 
форме: ни в форме Российской 
державы, ни Советского Союза, 
ни, тем более, нынешней Россий-
ской Федерации. Сплочённость 
общества и Победа достигаются, 
в первую очередь, солидар-
ностью, сплочением, единством. 

Я вчера разговаривал с на-
шим президентом Владимиром 
Путиным. Рассказал ему, что мы, 
коммунисты, делаем в плане 
поддержки СВО. Впереди у нас 
общая задача – Победа над на-
цизмом и фашизмом. Без моби-
лизации всех ресурсов, сплоче-
ния, новой политики, нового 

курса нам будет трудно одержать 
Победу и выживать. 

Завтра в Госдуме мы будем 
обсуждать бюджет. Мы подгото-
вили бюджет развития, новую 
программу. На Пленуме отчита-
лись лучшие коллективы и руко-
водители народных предприя-
тий. Особенно хочу поблагода-
рить совхоз имени Ленина под 
руководством П.Н. Грудинина. 8 
ноября предприятию исполнится 
105 лет, он тоже ровесник Ок-
тября. Этот коллектив демон-
стрирует лучшие показатели. По-
желаем руководителю всех благ, 
всего наилучшего. В совхозе 
имени Ленина самая большая 
зарплата – 114 тыс. руб. То хо-
зяйство, который отстроил Па-
вел Николаевич, станет приме-
ром социалистического разви-
тия для остальных. 

Следующим выступил заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ, 
Председатель Комитета Госдумы 
по аграрным вопросам, акаде-
мик РАН Владимир Кашин: 

- Уважаемые товарищи! Благо-

дарю всех, кто участвует в форми-
ровании гуманитарных конвоев. 
Сегодня уже уходит 118-й гумани-
тарный конвой. Будет отправлено 
135–140 тонн груза. В основе 
этого конвоя – продовольствие и 
то, что необходимо воинам и мир-
ным жителям. Также отправ-
ляются несгораемые костюмы 
для танкистов. Мы и дальше бу-
дем наращивать нашу работу. Бу-

дем делать всё, чтобы выполнить 
задачи главнокомандующего. В 
ноябре пойдет конвой с техникой. 
Одна часть из совхоза, вторая из 
Ульяновска. Также примут уча-
стие, как всегда, Подмосковье, 
Воронеж, Курск. 

В Поволжье развернулась ак-
тивная работа по сбору и от-
правке гуманитарного груза. В 
Ульяновске работает наш губер-
натор Алексей Русских, в каждом 
конвое есть вклад ульяновцев. 

Также благодарю за активную 
работу Северный Кавказ, депу-
татов-коммунистов. Иван Казан-
ков (совхоз «Звениговский») все-
гда поставляет тушёнку, Михаил 
Горбунов – руководитель под-
московного крупного предприя-
тия – предоставляет тушёнку и 
мясные изделия. Говорим спа-
сибо и ряду специализирован-
ных структур, кто отправляет ба-

калею. В каждом конвое не-
изменно отправляются вещи и 
медикаменты. Чеховский ГК 
КПРФ, Серпуховский ГК КПРФ, 
Виктор Таранин (АО «Дашковка»), 
Павел Грудинин (ЗАО «Совхоз 
имени Ленина») постоянно от-
правляют овощи. 

Всем благодарность за боль-
шую работу. Мы будем делать 
все для того, чтобы Победа, как 
можно быстрее наступила. Враг 
будет разбит! 

Первый секретарь МГК 
КПРФ Николай Зубрилин в 
своём выступлении сообщил, 
что именно благодаря отправке 
коммунистами гуманитарных 
конвоев на Донбассе удаётся 
наладить жизнь, обеспечить 
функционирование важных 
сфер, снабдить людей тёплыми 
вещами, одеждой, продоволь-
ствием, а школьников – учебни-
ками. Он перечислил конкрет-
ные виды гуманитарной по-
мощи, которые Московский гор-
ком КПРФ собрал для отправки 
в Новороссию.  

Кроме того, выступили депу-
тат Госдумы Николай Васильев, 
первый секретарь Протвин-
ского ГК КПРФ Андрей Черепен-
ников, первый секретарь Туль-
ского обкома КПРФ Алексей Ле-
бедев, заместитель Председа-
теля Народного Совета ДНР Ни-
колай Сытов, первый секретарь 
Тверского обкома КПРФ Люд-
мила Воробьёва.

118-й гуманитарный конвой КПРФ 
ушёл на Донбасс

25 октября состоялась отправка 118-го гумани-
тарного конвоя от КПРФ бойцам на передовой сра-
жения с украинским нацизмом и жителям новых 
регионов России. В большом количестве были от-
правлены продукты питания, лекарства и медика-
менты, специальное снаряжение и инвентарь, 
включающий полевые печки для обогрева, защит-
ную зимнюю одежду и обувь, детские вещи.  

В России уже не первый год 
ведутся дискуссии относи-
тельно компенсационных вы-
плат гражданам по совет-
ским вкладам.  

Так, рабочая группа Госдумы подгото-
вила несколько предложений по компен-
сации россиянам советских вкладов 
в Сбербанке, в том числе о начале вы-
плат с пожилых граждан. Об этом на за-
седании думского комитета по финансо-
вому рынку заявил депутат Владимир Се-
нин. Как отмечают РИА Новости, депутаты 
предложили перевести дореформенные 
накопления россиян в долговые обяза-
тельства Сбербанка. Другим вариантом, 
по мнению парламентариев, может стать 
предложение к Минфину и Сбербанку о 
согласовании размеров приоритетных 
компенсационных выплат вкладчикам.  

«Суть заключается в том, чтобы вве-
сти критерии выплат и с возраста «78 
плюс» начинать выплачивать. Если госу-
дарство не может выполнить обязатель-
ства, наверное, честнее в этом будет 

признаться, однако такое решение по-
требует серьёзной аргументации», – 
подчеркнул Сенин. 

Стоит напомнить, что закон, гаранти-
рующий восстановление и обеспечение 
сохранности ценности сбережений граж-
дан, был принят в 1995 году и подписан 
президентом Ельциным. Согласно за-
кону, вклады в Сбербанке до 20 июня 
1991 года, вклады по договорам личного 
страхования и государственные ценные 
бумаги страны до 1 января 1992 года 
признаны частью государственного долга 
России. Они были названы гарантиро-
ванными сбережениями и составляли по-
рядка 345,54 млрд советских рублей.  

С 1996 года отдельным группам насе-
ления начали выплаты предварительной 
компенсации, на тот момент – пожилым 
людям не моложе 1916 года рождения. 
Позже к ним присоединились инвалиды 
первой и второй групп, ветераны Вели-
кой Отечественной войны, родители де-
тей с инвалидностью и погибших военно-
служащих. В разные годы коэффициент 
компенсации составлял от 40% до 3,4% 

суммы вклада. Правда, ряд экспертов то-
гда называли данные выплаты мерами 
поддержки населения, но не полноцен-
ной компенсацией за потерянные сбере-
жения. 

Приостановка же компенсаций про-
длевается ежегодно уже с 2003 года «в 
связи с отсутствием источников финансо-
вого обеспечения и отсутствием законо-
дательной области применения долго-
вого рубля».  

В конце сентября Правительство Рос-
сии внесло в Госдуму законопроект, 
предлагающий вновь отложить решение 
вопроса о восстановлении и обеспече-
нии сохранности средств до 1 января 
2027 года в связи с отсутствием источни-
ков финансового обеспечения. Документ, 
размещён в электронной базе данных 
нижней палаты парламента и является 
сопутствующим проекту федерального 
бюджета на 2024 год и плановый период 
2025–2026 годов. 

Как уточняется в пояснительной за-
писке, законопроект предлагает пере-
нести с 1 января 2026 года на 1 января 

2027 года вступление в силу закона  
«О базовой стоимости необходимого со-
циального набора», который предусмат-
ривает полную компенсацию по вкладам 
в Сбербанк СССР и организации госстра-
хования.  

По подсчётам Правительства, вступле-
ние в силу закона о компенсации вкла-
дов в 2024 году обошлось бы бюджету в 
61,8 трлн руб., в 2025-м – в 64,2 трлн 
руб., в 2026-м – в 66,8 трлн руб. 

Иронично сформулировал правитель-
ственную позицию депутат-коммунист 
Николай Коломейцев: «Долги своим 
гражданам отдают только трусы». 

Саркастически прокомментировала 
ситуацию и Депутат Госдумы от КПРФ 
Ирина Филатова: «Для возмещения вкла-
дов в полном объёме необходимо около 
62 трлн рублей, а с каждым годом эта 
цифра будет увеличиваться. Держателей 
вкладов, правда, будет становиться всё 
меньше. Способ «кто доживёт» работает 
безотказно!»  

Мария Климанова,  
по материалам СМИ

Власти хотят отложить компенсацию по вкладам в Сбербанке СССР до 2027 года
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26 октября состоялось рас-
смотрение в первом чтении 
проекта закона «О федераль-
ном бюджете на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 
годов». Коммунисты проголо-
совали против. С трибуны Го-
сударственной Думы высту-
пил Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции ком-
мунистов Геннадий Зюганов. 

 
Он подчеркнул, что в условиях СВО нам 

необходим бюджет победы. Но предло-
женный проект бюджета не соответствует 
этой задаче. Реальное увеличение расхо-
дов идёт только по двум разделам: обо-
ронка, напрямую связанная с СВО, и го-
сударственный долг с расходами на его 
погашение.  

«Расходы по обслуживанию госдолга в 
2026-м окажутся вдвое выше, чем в 2023-
м, – подчеркнул Зюганов. – Никакой не-
обходимости в этом нет! Если бы вы при-
няли наши предложения и законы, которые 
мы вносили, удалось бы нарастить бюджет 
до 45 триллионов вместо обещанных на 
следующий год 36,6. Это был бы бюджет 
развития. Но сегодня, к сожалению, мы 
рассматриваем бюджет тупика». 

Как только темпы роста экономики на-
чали подрастать, Центробанк поднял 
ставку по кредитам до 13%. Для наших 
предприятий, для малого и среднего биз-
неса это удар, от которого они все стонут. 
Так можно парализовать целые отрасли!» 

«А что происходит со стройкой? – про-
должил Зюганов. – Разве мы песок и ме-
талл возим из Америки? Нет! Но цена на 

них удвоилась. Это тянет за собой целую 
цепочку проблем. 

Один из важнейших вопросов касается 
международной торговли. Мы договори-
лись торговать с дружественными стра-
нами в национальных валютах. Но за по-
следний год рубль обвалили почти на 70%. 
Это самый настоящий саботаж главных 
установок президента!» 

Зюганов уверен: бюджет, который вне-
сён в Госдуму, не решит ни одну из назван-
ных проблем. Реальные затраты бюджета 
собираются сократить по восьми разделам 
из четырнадцати. В 2026 году они окажутся 
ниже, чем в 2023-м. А это означает, что 
страна не развивается и продолжает де-
градировать.  

«Суммарное сокращение финансирова-

ния госпрограмм составляет 9%, – сказал 
лидер коммунистов. – Что касается мас-
штабных инноваций, то в проекте бюджета 
ими и не пахнет. Намечено абсолютно недо-
пустимое сокращение затрат на развитие 
национальной экономики. Если в текущем 
году на него предполагается направить бо-
лее 4 триллионов рублей, то в следующие три 
года закладывают от 3,2 до 3,9 триллиона. И 
на какой же промышленной базе мы будем 
побеждать? Как будем производить? Как бу-
дем наращивать свои возможности? Куда 
смотрели профильные министерства? Как 
вообще пропустили такой проект бюджета?» 

Кроме того, Геннадий Андреевич напом-
нил, что Россия теряет по полмиллиона граж-
дан в год уже тридцать лет подряд. Русский 
народ сократился на 22 миллиона человек.  

«Почему же на этом фоне расходы на 
здравоохранение в течение трёхлетки 
уменьшаются в реальном выражении, с 
учетом инфляции, на 10%? – спросил он. 
– Меня просто потрясло пренебрежитель-
ное отношение к развитию отечественной 
фармацевтики! Мы платим недружествен-
ным странам, объявившим санкции, ги-
гантские деньги за лекарства вместо того, 
чтобы производить свои! Если завтра нам 
перекроют поставку лекарств, что нач-
нётся в стране?» 

Плохо придётся и аграрному сектору, ко-
торый в рамках раздела «Национальная 
экономика» получит 480 миллиардов в 
2024 году, 335 – в 2025-м и 323 – в 2026-
м. «И это тоже недопустимое снижение! – 
считает Зюганов. – Ведь аграрный сектор 
– основа нашей продовольственной без-
опасности, без которой невозможно гово-
рить о безопасности национальной».  

К 2026 году очень урезаются расходы на 
ЖКХ. С учётом инфляции они сокращаются 
на 68% по сравнению с 2023-м. Как такое 
можно допустить в стране, где только износ 
труб составляет 60%, поинтересовался ли-
дер коммунистов. Он также уверен, что 
предложенный бюджет абсолютно не спо-
собствует решению кадровых проблем 
школы, повышению качества образования 
и развитию науки.  

«Когда нам говорят, что нет денег на уве-
личение важнейших расходов бюджета – 
это самая большая ложь! – сказал в за-
ключение Геннадий Зюганов. – В России со-
стояние 25 главных богачей составляет в об-
щей сложности 300 миллиардов долларов. 
Это означает, что у упырей больше, чем в гос-
бюджете. Так заставьте их заплатить налоги! 
В условиях войны они обязаны вкладывать 
средства, необходимые для победы!  

Я не понимаю ни вашей логики, ни без-
ответственности владельцев капитала.  

В России ресурсов более чем доста-
точно. Так заставьте их работать на страну, 
а не на олигархию, не на чужой карман, не 
на воров и «прихватизаторов»!  

За этот бюджет мы голосовать не бу-
дем!» 

– В чём сила нашего совхоза? В том числе и в том, 
что мы выполняем решения Орловского экономиче-
ского форума, где чётко записано, что человек должен 
трудиться и за свой труд хорошо получать. Заработная 
плата работников совхоза, без учёта руководителей, в 
прошлом году составила 114 тысяч рублей. Это очень 
высокая заработная плата для сельского хозяйства. Во-
прос – как этого можно добиться? 

Президент когда-то поставил задачу увеличивать про-
изводительность труда. А теперь представьте себе, на-
сколько выросла за последние 30 лет в нашем хозяй-
стве производительность. Если в 1993 году продуктив-
ность дойного поголовья у нас была 2500 литров мо-
лока в год на корову, то теперь мы достигли продуктив-
ности 12 148 литров молока на корову. Это практически 
в 5 раз больше, чем тридцать лет назад. Если взять зем-
лянику, то мы производили где-то 4 тонны ягод с гек-
тара, а сейчас производим стабильно не менее 10 тонн. 
Возьмём овощи. В этом году мы собрали картофеля по 
360 центнеров с гектара. Ещё не так давно 120–130 
центнеров с гектара считалось прекрасной урожай-
ностью. И подобная картина по всем отраслям, кото-
рыми занимается совхоз. Сейчас мы достигли роста про-
изводительности труда практически в пять раз. 

Ответ на вопрос, как это получилось, очевиден: рабо-
чие заинтересованы в конечном результате труда, по-
тому что руководители не тащат деньги из хозяйства. Все 
средства, которые заработало хозяйство, вкладываются 
в развитие производства, в повышение заработной 
платы, в социальные программы, которые одни из луч-
ших, пожалуй, в стране. При этом мы не нефть добываем, 

не газ и даже не металлы производим, мы просто зани-
маемся сельским хозяйством. Но наши показатели по со-
циальной защите наших работников одни из самых луч-
ших в России. Совхоз неоднократно получал награды в 
предыдущие годы, когда это было возможно, как вы по-
нимаете, последние пять лет нам никаких наград не 
дают, и все знают, почему… Но, несмотря на это, все при-
знают, что мы остаёмся самым лучшим предприятием, и 
с этим вынуждены все соглашаться. Поэтому у нас нет 
проблем с кадрами. Все наши работники получили 
жильё. При этом – по самым высоким стандартам – бла-
гоустроенное. Президент когда-то мечтал, чтобы семья 
из трёх человек получала трёхкомнатную квартиру. Мы 
уже практически добились этого. Обеспечили жильём не 
только сотрудников совхоза, но и учителей, врачей, ра-
ботников культуры, с которыми трудимся бок о бок. 

Мы начали выпуск новой продукции. Той, которой 
раньше никогда не занимались. Например, это сыр. В 
ноябре запустим линии по производству сметаны, 
масла. Высококачественной продукции, которая полу-
чает награды на всех без исключения выставках, в ко-
торых мы принимаем участие. Мы начали производство 
джема, который совхоз не выпускал с 1991 года из-за 
проблем с сахаром и даже упаковкой. 

Совхоз развивается стремительно, и в том числе для 
того, чтобы наши дети чувствовали себя счастливыми. 
Мы в этом году вместе с Геннадием Андреевичем Зюга-
новым открыли детский пионерский лагерь. Это стоило 
того, чтобы получать детские улыбки и положительные 
эмоции. 

Если вы пройдете по улицам совхоза, то увидите, что 
у нас люди, идущие навстречу, улыбаются. Вы знаете, я 
не считаю, что главный успех и достижение совхоза в 
том, что мы много производим. Главное – мы в состоя-
нии делать наших людей довольными работой и жизнью. 

В 1991 году был указ президента Ельцина о необхо-
димости реорганизовать сельское хозяйство. Я считаю, 
что это была грандиозная ошибка. Мы шли по абсо-
лютно правильному пути. Поэтому после того указа мы 
так и не стали реорганизовываться. Мы пошли дальше 
по социалистическому пути. Сегодня вы можете на-
глядно убедиться, если бы все хозяйства действовали в 

нашем же ключе, исполняя решения Компартии, то всё 
наше российское сельское хозяйство было бы точно та-
ким же, как у нас. А Совхоз имени Ленина стал хозяй-
ством-эталоном. 

Почему нам удалось выстоять? Это полезно понимать 
не только нам, но и всем народным предприятиям 
страны. Бесспорно, это крепкая поддержка Зюганова и 
всей КПРФ. Поэтому, благодаря такой поддержке, сов-
хоз 10 ноября будет праздновать юбилей, к которому мы 
подошли с очень хорошими показателями. А главное, у 
нас есть уверенность в завтрашнем дне. В 2020 году 
коммунисты Москвы и Подмосковья у нас сажали сад. 
Сад Победы! В этом году он начал плодоносить. В этом 
году сад дал 29 тонн фруктов с каждого гектара. Обычно 
сад даёт 4–6 тонн яблок. Мы сажаем яблони только ор-
ловской и белорусской селекции. Иностранных яблок не 
сажаем. И наши отечественные яблоки накануне были 
признаны лучшими яблоками России. Поэтому всем вам 
спасибо! 

Когда-то коммунисты подарили совхозу автомобиль 
«Победа». Мы его отреставрировали, восстановили, во-
друзили на постамент. Теперь машина «Победа» – наш 
символ, как и программа партии «Победа»!

Геннадий Зюганов:  

За такой бюджет  
мы голосовать не будем!

В чём сила совхоза?
Почти половине россиян не хватает де-

нег на основные нужды. Как сообщает 
РБК, порядка 45% россиян столкнулись с 
тем, что их зарплат не хватает на удовле-
творение основных потребностей. Совхоз 
имени Ленина – островок стабильности в 
море капитализма, пример социалисти-
ческого развития для остальных. Там 
средняя зарплата (без учёта руководите-
лей) составляет 114 тысяч рублей. 21 ок-
тября на пленуме ЦК КПРФ Директор сов-
хоза Павел Грудинин рассказал о том, как 
предприятию, которому 10 ноября испол-
нится 105 лет, удалось этого добиться.
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Пока астрономические суммы 
тратятся на космические про-
граммы, замолвим слово о меха-
низме, совсем простом и в то же 
время остро необходимом россий-
ской промышленности, – о ком-
прессоре. Это техническое устрой-
ство работает по той же схеме, что 
и насос, но если насос преобразует 
механическую энергию в энергию 
рабочей жидкости, то компрессор 
– в энергию сжатого воздуха. Без 
компрессоров невозможно пред-
ставить работу машиностроитель-
ной и металлургической, фарма-
цевтической и нефтегазовой про-
мышленностей, автосервисов и хо-
лодильных установок. Даже при 
изготовлении, упаковке и переме-
шивании пищевых продуктов без 
компрессора не обойтись. 

Неудивительно, что компрессорный за-
вод с гордым названием «Борец» появился 
в столице уже в 1897 году. Удивительно, 
что сто одиннадцать лет спустя, пережив 
два государства, он был закрыт. 

История завода началась с переезда в 
Москву немецкого промышленника, стат-
ского советника и купца 1-й гильдии Гу-
става Листа. Родившись в Берлине и вы-
учившись заводскому делу в Америке, свою 
жизнь он решил связать с Россией. При-
обретя в конце 1890-х годов участок земли 

у Бутырской Заставы, он заказал архитек-
тору Николаю Струкову проект нового ма-
шиностроительного завода. Свою деятель-
ность предприятие начало с изготовления 
ручных пожарных насосов, затем перешло 
к производству поршневых и центробеж-
ных насосов, а в 1910 году на заводе был 
выпущен первый российский компрессор. 

После революции в 1922 году за актив-
ное участие в революционном движении за-
вод получил новое имя – «Компрессорный 
завод «Борец». В 1933 году он по заданию 
Серго Орджоникидзе освоил выпуск кисло-
родных компрессоров К-165. В 1942 году 
коллектив завода «Борец» был награждён 
орденом Трудового Красного Знамени за 
выпуск реактивных снарядов для «Катюши» 
и мин для миномётов крупных калибров. 

В 1952–1958 годах под руководством 
главного конструктора Владимира Гетье на 
предприятии разработаны компрессоры уг-
лового типа на уровне лучших зарубежных 
образцов. За высокие технико-экономиче-
ские показатели и качество им присвоен 
Государственный знак качества СССР. 

В 1967 году на заводе «Борец» впервые 
в СССР были разработаны компрессоры 
без смазки цилиндров и сальников, впо-
следствии получившие название «сухие». 

Они позволяли получать сжатый воздух без 
примесей масла. 

Много удивительных событий помнил 
завод «Борец». Здесь работал слесарем 
Анатолий Железняков, больше известный 
как матрос Железняк. Здесь летом 1941 
года трудилась в ОТК Зоя Космодемьян-
ская. После войны на территории завода 
вырос пионерский лагерь, названный в 
честь Зои. Первым в СССР «Борец» создал 
собственную конструкцию вертикального 
двухрядного компрессора, разработал еди-
ную серию машин этого типа на основе уни-
фикации узлов и деталей. Одним из первых 
освоил вертикальные и угловые компрес-
соры. В 1986 году на заводе была прове-
дена комплексная реконструкция и модер-
низация, введены в эксплуатацию станки с 
числовым программным управлением. 

И ради чего всё это? Ради того, чтобы в 
2008 году завод переделали в «креатив-
ный кластер». 

 В середине 2010-х годов участок площа-
дью 12,8 га был продан девелоперской ком-
пании «Платформа». В 2017-м начался ак-
тивный снос зданий завода, завершив-
шийся в 2020 году. Три здания – водонапор-
ная башня 1898 года, сборочный цех и ма-
стерская – были признаны объектами куль-

турного наследия, так что их не снесли, а пе-
редвинули приблизительно на 100 м. Пра-
вящая партия, очевидно, считает, что за та-
кой подход москвичи должны быть более 
чем благодарны – неспроста объект стал 
лауреатом конкурса Правительства Москвы 
на лучший проект в области сохранения и 
популяризации объектов культурного насле-
дия «Московская реставрация-2020» «за со-
хранение исторической среды при выполне-
нии работ по перемещению исторически 
ценного градоформирующего объекта». 

«Передвинули, чтобы сохранить. За по-
следние сорок лет это первый такой случай 
в Москве», – написал основатель «Архнад-
зора» Константин Михайлов на сайте «Хра-
нители наследия». Ну, спасибо и на том. На 
части территории построили ЖК «Шере-
метьевский», а рядом, в том числе и в со-
хранённой-перенесённой башне Густава, 
будет править бал креатив. Вскоре здесь 
появятся кофейня, общественные про-
странства, офисы, шоурумы, кафе и фуд-
корт с мини-рынком. Что ж, остаётся только 
процитировать Генриха Гейне: «Век другой, 
другие птицы, а у птиц другие песни! Я б их, 
может быть, любил, если б мне другие уши!» 

 
Александра Смирнова

Нынешние комсомольцы от-
праздновали дату отчётно-выбор-
ным съездом ЛКСМ, который про-
шёл 27 октября. С приветствен-
ным словом к делегатам обра-
тился Председатель ЦК КПРФ Ген-
надий Зюганов.  

«Вы выросли, стали крепкой, 
сильной и авторитетной организа-
цией, – сказал он. – В условиях 
олигархического, бандитского ка-
питализма и преследований вы 
оказались мужественными, чест-
ными и достойными наследни-
ками Ленинского комсомола и ле-
нинско-сталинской гвардии, кото-
рая превратила нашу страну в 
одну из самых могучих, умных, кос-
мических, уважаемых держав». 

«Благодарю вас за то, что вы 
встали на сторону добра, спра-
ведливости и великой Советской 
эпохи, – продолжил лидер комму-
нистов. – Без социализма наша 
страна выжить в этой истории не 
сможет. Сейчас подошёл черёд 
ваших усилий, вашей молодости 

– я с удовольствием смотрю на 
ваши лица, на ваше боевое на-
строение. Я горжусь тем, что у нас 
выросли крепкие, сильные авто-
ритетные комсомольские во-
жаки. Глядя на комсомол, на 
ваши юность и задор, я уверенно 

заявлю единороссам в Думе: 
«Пора строить социализм. Наше 
дело победит!». 

В этот же день после закрытия 
съезд состоялся организацион-
ный пленум ЦК Ленинского ком-
сомола. Решением пленума Вла-
димир Исаков был избран Пер-
вым секретарём Центрального 
Комитета ЛКСМ РФ едино-
гласно. Членами Бюро и секрета-
рями ЦК стали Михаил Кремлёв 
(по организационной работе), 
Игорь Цевменко (по агитационно-
пропагандистской работе), Денис 
Курочкин (по иноформационно-
аналитической работе), Роман Ко-
ноненко (по международной ра-
боте), Артур Агванян (по протест-
ной работе). 

Кроме того, состоялся пленум 
Центральной Контрольно-реви-
зионной комиссии ЛКСМ РФ, на 
котором председателем ЦКРК из-
бран Ярослав Листов. 

Накануне дня рождения ком-
сомола, 28 октября, на Красной 
площади состоялось возложе-
ние венков и цветов к Мавзо-
лею В.И. Ленина. Колонну под 
красными знаменами возгла-
вили первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин, заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Владимир Кашин и 
первый секретарь ЛКСМ РФ, 
секретарь ЦК КПРФ Владимир 
Исаков. 

А вечером в этот же день в 
Колонном зале Дома Союзов со-
стоялся праздничный концерт. 

Организаторы – КПРФ, ЛКСМ 
РФ и общественная организа-
ция «Воспитанники комсомола – 
Моё Отечество». На концерт 
были приглашены представи-
тели посольств, иностранные го-
сти, комсомольцы со всей Рос-

сии, ветераны ВЛКСМ и вете-
раны СВО. 

Зрителей поздравил со сцены 
Председатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов, который заявил: «На 
мой взгляд, лучше Пионерии и 
Комсомола ничего в этом мире 
нет. Это самые выдающиеся, са-
мые смелые, самые победные и 
самые бескорыстные организа-
ции на земле». 

Он заверил ветеранов, ко-
торые собрались здесь со всей 
территории бывшего СССР,  
что КПРФ и Ленинский комсо-
мол продолжают их славные 
традиции.  

Ведущей вечера была народ-
ная артистка России Ангелина 
Вовк. В концертной программе 
приняли участие народные арти-
сты России Александра Пахму-
това, Лев Лещенко, Олег Иванов, 
Юрий Назаров, Заур Тутов, Влади-

мир Девятов заслуженные арти-
сты РФ Леонид Серебренников, 
Феликс Царикати, артист театра и 
кино Николай Сахаров, лауреаты 
международных и всероссийских 
конкурсов Мари Карне, Эмиль Ка-
дыров и другие. 

Блестяще выступили вокальное 
трио «Реликт», группа «Баян микс». 
Украшениями концерта были вы-
ступления хореографических 
групп из ДНР и ЛНР, детских музы-
кальных групп: ансамбль «Горо-
шины» (Донецк), ансамбль «Калей-
доскоп» (Севастополь), хореогра-
фическая студия «Веселка» (г. Лу-
ганск), детский балет Академиче-
ского ансамбля песни и пляски 
войск национальной гвардии РФ 
и другие творческие коллективы. 

В зале был аншлаг. На боль-
шом экране демонстрировалась 
документальная кинохроника об 
истории ВЛКСМ. Концертная про-
грамма состояла из известных 
комсомольских и патриотических 
песен, а также зажигательных 
танцевальных номеров. Исполне-
ние некоторых песен зрительных 
зал приветствовал стоя, либо 
скандированием «Ленин! Партия! 
Комсомол!». 

Комсомол – это юность. Ком-
сомол – это самые прекрасные 
воспоминания! Комсомол – это 
энергия, целеустремленность, же-
лание перевернуть этот мир и сде-
лать его лучше! Комсомол – это 
лучшие годы в жизни многих со-
ветских людей. Годы выдающихся 
свершений и открытий. Годы со-
зидания. Комсомол был и будет 
надёжным помощником партии.

Комсомолу – 105 лет!
В этом году исполнилось 105 лет со дня рождения Всесоюзного ленинского 

коммунистического союза молодёжи. Самая массовая молодёжная органи-
зация в Советском Союзе родилась 29 октября 1918 года. Именно тогда на 
Первом съезде рабочей и крестьянской молодёжи разрозненные группы мо-
лодых людей объединились в Российский коммунистический союз молодежи. 
Много славных дел за плечами комсомола: строительство молодой советской 
страны в годы первых пятилеток, беспримерный подвиг молодого поколения 
в Великой Отечественной войне, трудовой подвиг в восстановлении страны в 
послевоенные годы и последующие тысячи комсомольских строек.

Исчезнувшие гиганты

«Борец» проиграл креативу
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Откуда  
берутся 

кредиты? 
 С 23 октября вступил в 

силу закон, обязывающий 
российские кредитные орга-
низации отражать в своей 
рекламе полную стоимость 
кредита или займа в годо-
вых процентах, а также до-
полнительные условия.  

«Согласно данным Центро-
банка, задолженность россиян 
по ипотечным кредитам превы-
сила 15 трлн рублей, – коммен-
тирует ситуацию депутат Госдумы 
от КПРФ Анастасия Удальцова. – 
При этом, по данным Федераль-
ной службы судебных приставов, 
количество людей, не выплачи-
вающих задолженность по кре-
дитам, с января по март 2023 
года возросло до 14,4 млн. 

Возможно, люди, увидев ре-
альные цифры, а не красивую 
картинку, крепко задумаются: а 
стоит ли брать кредит? И почему 
у нас в России – исключительно 
богатой ресурсами и возможно-
стями стране – уровень закреди-
тованности населения только 
растёт, что свидетельствует о бы-
товых проблемах и низком 
уровне доходов: гражданам по-
просту не хватает на самое не-
обходимое? Это подтверждается 
и исследованием, которое про-
вели специалисты платформы 
онлайн-рекрутинга hh.ru. По их 
данным, порядка 45% россиян 
столкнулись с тем, что их зарплат 
не хватает на удовлетворение ос-
новных потребностей. Как отме-
чают эксперты, в 2021 году о та-
кой же нехватке средств за-
являли всего 25% опрошенных. 
Согласно результатам исследо-
вания, ещё 36% участников 
опроса заявили, что их доходы с 
трудом покрывают базовые 
нужды. И лишь 20% россиян по-
лучают зарплату, которой хватает 
на всё необходимое (для сравне-
ния: в 2021 году таких было 36%). 

Представители Коммунисти-
ческой партии неоднократно 
обращали внимание на эту про-
блему и подчёркивали, что госу-
дарство должно помогать рос-
сиянам, которые не могут пога-
сить задолженности из-за фи-
нансовых проблем и обеспе-
чить своим семьям хотя бы ми-
нимально приемлемый уровень 
жизни. Также лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов акцентировал 
внимание на том, что мобили-
зованным гражданам, сражаю-
щимся против коричневой чумы 
на Украине, необходимо предо-
ставить не кредитные кани-
кулы, а кредитную амнистию.  

Реальная, а не риторическая 
социальная справедливость – 
вот что сегодня особенно нужно 
для нашей победы».

Публикуется в сокращении.  
Полную версию можно прочитать  

на сайте kprf.ru. 
 
Заслушав и обсудив доклад Председателя 

ЦК КПРФ Г.А. Зюганова «Эпоха испытаний – 
курс на социализм», отчёты о деятельности 
коммунистов А.Е. Клычкова и В.О. Конова-
лова, Пленум констатирует, что работа партии 
в современных условиях характеризуется об-
острением общего кризиса капитализма. На 
нарастание системных противоречий крупный 
капитал отвечает усилением эксплуатации 
трудящихся, уничтожением демократических 
прав и свобод, поддержкой неофашизма, раз-
вязыванием войн и конфликтов. 

На фоне обострения внешних угроз и ухуд-
шения положения трудящихся опыт созидания 
и развития приобретает принципиально важ-
ное значение. КПРФ настойчиво обобщает 
перспективную управленческую практику. 
Идёт накопление наработок, способных га-
рантировать успешное воплощение в жизнь 
Программы Победы. 

Пленум ЦК КПРФ постановляет: 
1. Президиуму и Секретариату ЦК КПРФ, 

партийным комитетам всех уровней, первич-
ным партийным отделениям считать вопрос 
пропаганды созидательного опыта КПРФ од-
ним из приоритетных направлений деятельно-
сти по реализации Программы Победы. Соче-
тать эту работу с идейным укреплением пар-
тии, ростом её рядов, усилением влияния в 
массах, формированием широкого фронта на-
родно-патриотических сил, проведением из-
бирательных кампаниях. 

2. Комитетам КПРФ всех уровней сосредо-
точить усилия на всесторонней пропаганде 
Программы Победы. Продолжить популяриза-
цию антикризисных мер партии, опыта работы 

её губернаторов и управленцев с целью 
укрепления влияния КПРФ в массах. Органи-
зовать с этой целью серию публичных меро-
приятий – парламентских слушаний, круглых 
столов, научно-практических конференций, 
лекториев. Противодействовать попыткам ис-
кажения результатов деятельности признан-
ных народных лидеров. 

3. Наращивать пропаганду программных 
подходов КПРФ в качестве альтернативы ка-
питалистической деградации. Усилить работу 
по политическому просвещению масс и раз-
облачению олигархического характера сло-
жившейся в России системы. Коммунистам в 
редакциях газет «Правда» (Комоцкий Б.О.) и 
«Советская Россия» (Чикин В.В.), интернет-
сайта ЦК КПРФ (Аниховский С.Э.),  телевизион-
ного канала  «Красная линия» (Миллер В.В.), 
журнала «Политическое просвещение» (Грыз-
лов В.Ф.), официальных страниц ЦК КПРФ в 
социальных сетях (Музаев М.С.) продолжить 
систематическую пропаганду программных 
подходов КПРФ и управленческой практики 
А.Е. Локтя, С.Г. Левченко, А.Е. Клычкова, В.О. 
Коновалова, А.Ю. Русских, других товарищей. 

4. Комитетам КПРФ всех уровней, первич-
ным отделениям партии усилить контрпропа-
ганду в борьбе с антикоммунизмом, антисове-
тизмом и русофобией, наращивать противо-
действие попытками фальсификации истории. 
Активнее разоблачать агрессивную сущность 
империализма, его политики по разжиганию 
вооружённых конфликтов и поддержке фа-
шизма. Продолжать помощь жителям при-
фронтовых территорий, участникам специ-
альной военной операции и членам их семей. 

5. Фракциям КПРФ в Государственной Думе, 
региональных и местных представительных ор-
ганах, депутатам-коммунистам всех уровней 
развернуть работу по нормативному оформле-

нию положений Программы Победы. Усилить 
использование возможностей депутатской 
вертикали партии для выполнения наказов из-
бирателей, решения проблем граждан, реали-
зации потенциала протестного движения. 

6. Региональным и местным комитетам 
КПРФ, отделам ЦК по агитации и пропаганде 
(Аниховский С.Э.), социально-экономической 
политике (Арефьев Н.В.) продолжать работу по 
обобщению опыта народных лидеров КПРФ.  
На этой основе осуществлять подготовку ма-
териалов для использования в аналитической 
и информационной работе. 

7. Общероссийскому штабу по координации 
протестных действий (Кашин В.И.), Отделу ра-
бочего, профсоюзного движения и по связям 
с общественными организациями ЦК КПРФ 
(Савин В.М.) при подготовке и проведении 
массовых акций протеста предусмотреть вы-
движение требований в поддержку мер Про-
граммы Победы и народных лидеров КПРФ. 

8. Юридической службе ЦК КПРФ (Камнев 
Г.П.) обеспечить необходимую правовую под-
держку коллективных и народных предприя-
тия, управленцев КПРФ, ставших объектом ад-
министративного давления. Оперативно реа-
гировать на факты создания противозаконных 
препятствий в их работе. 

9. Центру политической учёбы ЦК КПРФ (Ани-
ховский С.Э.) продолжить практику ознакомле-
ния коммунистов, проходящих обучение в 
Центре, с опытом деятельности членов КПРФ – 
глав регионов, руководителей народных и кол-
лективных предприятий, возможных кандида-
тов в состав Правительства народного доверия. 

10. Контроль за выполнением настоящего 
Постановления возложить на Президиум ЦК 
КПРФ. 

 Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов 

Постановление VII (октябрьского) Пленума ЦК КПРФ  

«О работе народных лидеров  
в массах и задачах по выполнению  

Программы Победы» 

По данным Росстата, реаль-
ные доходы населения сни-
жаются. Наряду с баснословным 
ростом цен на недвижимость 
всё это толкает покупателей за-
нижать планку собственных 
ожиданий, соглашаясь на умень-
шенные габариты. Данный век-
тор развития рынка недвижимо-
сти уже наблюдался ранее в 
мире, в основном в перенасе-
лённых мегаполисах, таких как 
Нью-Йорк, где имеется колос-
сальный спрос на недвижи-
мость. 

Порою ситуация там доходит 
до абсурда по меркам русского 
человека: в новой квартире во-
обще может не быть ванной 

комнаты и даже туалета, не го-
воря уже про кухонную зону, не-
обходимую для нормального су-
ществования человека. Малень-
кой комнатушки хватает, чтобы 
переночевать, а помыться 
можно и в спортзале или где-то 
ещё, ведь темп «современной 
жизни» диктует свои правила.  

Приближение к этому вызы-
вает все больше опасений. Но-
вая реальность, или есть спо-
собы этого избежать? 

Строительные капиталисты 
всем довольны: маленькие по 
площади квартиры быстрее про-
даются, а значит, нет повода для 
беспокойств. Главное – чтобы 
деньги быстрее оборачивались и 

вновь приносили прибыль. Такая 
логика у застройщиков. Но мно-
гие семьи в условиях текущих 
экономических реалий не спо-
собны даже с ипотекой взять 
многокомнатную квартиру и вы-
нуждены выбирать более доступ-
ные варианты меньшей площади, 
что последовательно ведёт к сни-
жению рождаемости детей. 

Тенденция к уменьшению 

площади квартир является в не-
котором роде лакмусовой бу-
мажкой благосостояния населе-
ния. А ввиду неустойчивой эко-
номической ситуации в стране и 
периодически возникающих 
кризисов изменений ждать не 
стоит. Вероятнее всего, тренд на 
«комнатушки» будет неуклонно 
расти, и мы попадаем в замкну-
тый круг. Необходимо уже сей-
час принять меры по урегулиро-
ванию данного вопроса на зако-
нодательном уровне, чтобы во-
время остановить ориентацию 
на дробление площадей про-
изводимого жилья и снижение 
качества жизни как следствие. 

 
Алексей Немцов,  

эксперт по градостроительной 
политике

Тенденция к уменьшению 
площади жилья:  

пора ли задуматься?
В последние годы мы с опасением наблю-

даем, как уменьшается площадь новых квар-
тир. Студии по 20 квадратных метров разле-
таются у застройщиков как горячие пирожки! 
В некоторых жилых комплексах предлагаются 
мини-студии площадью и вовсе 15 квадратных 
метров. Безусловно, большой спрос рождает 
предложение. Рынок жилищного строительства 
переориентировался, отвечая новым запросам. 
Но в чём же причина текущей тенденции и ка-
кие негативные последствия нас ждут? 
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Ухищрения властей 

Когда избиратель приходит 
на участок, член комиссии берёт 
из его рук паспорт, выдаёт бюл-
летень для голосования, а вече-
ром, когда участок закрывается, 
участвует в подсчёте голосов. 
Члены избирательной комиссии 
с правом решающего голоса 
(ПРГ) – особые лица, выдвину-
тые в комиссию партией или об-
щественным объединением. На-
пример, в каждой комиссии есть 
ПРГ от КПРФ. Его основная за-
дача – следить за соблюдением 
закона при проведении выбо-
ров, причём не только в сам 
день голосования, но и на протя-
жении всей кампании. Кроме 
того, итоги выборов утвер-
ждаются решением всех членов 
комиссии, и те, кто с этим реше-
нием не согласен, могут оста-
вить особое мнение. 

Например, на выборах мэра 
Москвы, которые прошли в сен-
тябре, представителями КПРФ в 
избирательных комиссиях 
Москвы было написано около 
150 особых мнений, что ясно 
показывает, насколько сомни-
телен полученный инкумбентом 
результат. И хотя непосред-
ственно к подсчёту на «физиче-
ских» участках особых претен-
зий не было, но выборы – это 
не только день голосования. Это 
и агитация, и принуждение бюд-
жетников, и лотерея для из-
бранных, и «внезапные» техни-
ческие сбои, и дистанционное 
голосование, и множество дру-
гих событий. 

На что же обратили внимание 
бдительные члены комиссий?  

Во-первых, большинство от-
метили непрозрачность про-
цедуры электронного голосова-
ния: члены комиссий не видели 
избирателей, якобы голосовав-
ших электронно, не могли удо-
стоверить их личности, подтвер-
дить, что они реально суще-
ствуют. К тому же официальным 
организатором дистанционного 
электронного голосования 
(ДЭГ) являлся департамент ин-
формационных технологий г. 
Москвы (ДИТ), т.е. люди, напря-
мую подчинённые одному из 
кандидатов.  

Во-вторых, закон не допус-
кает проведения лотерей, свя-
занных с выборами. Однако во-
преки прямому запрету такая ло-
терея проводилась, причём 
средств на её рекламу явно не 
жалели. Секрет этого аттрак-
циона неслыханной щедрости 
прост – призы обещались не 
всем избирателям, а лишь голо-
сующим электронно, а с этим, 
как сказано выше, есть про-
блемы. Важно, что изготовление 
и распространение рекламы ло-
тереи осуществлялось подве-
домственными правительству 
Москвы структурами, а сам про-
ект «Миллион призов» является 

проектом Правительства 
Москвы (органом, подчинённым 
одному из кандидатов). 

На избирательных участках 
были установлены ТЭГи (терми-
налы электронного голосования) 

– устройства для желающих 
даже с участка проголосовать 
электронно. Кое-где провласт-
ные члены комиссий активно 
рекламировали призы в выше-
указанной лотерее, положенные 
за электронное голосование. 
Фактически важное государст-
венное мероприятие – голосо-
вание по выбору высшего долж-
ностного лица субъекта федера-
ции, возглавляющего высший 
орган исполнительной власти го-
рода, было подменено товарно-
денежной лотереей. 

Изготовленные на скорую 
руку ТЭГи постоянно «висли», а 
значит, пришедшие на участок 
избиратели тоже зависали на 
участке. Есть подозрение, что 
это было сделано сознательно. 
Надо сказать, что даже многие 
председатели избирательных 
комиссий возмущены, что им в 
обязанности вменили обслужи-
вание капризной техники. 

 
Нестабильные  

новшества 
Многие избиратели были уве-

рены, что проголосовать бюлле-
тенями невозможно, а «очные» 

избирательные участки ликви-
дированы. Такое ощущение, что 
«бумажное» голосование ре-
шили сделать максимально не-
заметным для избирателя.  

Ранее на столах у членов ко-
миссий лежали огромные бу-
мажные списки – книги избира-
телей, в которых желающий по-
лучить бюллетень должен был 
найти себя. Иногда случались 
казусы и, расписываясь в книге, 
избиратель замечал, что в его 
квартире прописаны неизвест-
ные люди или каким-то образом 
проголосовали давно умершие 
родственники – всё это было по-
водом для разбирательств. Од-
нако теперь увидеть это невоз-
можно, т.к. с прошлого года 
было введено новшество – 
электронные списки избирате-
лей (ЭСИ). 

Члены комиссий отмечают, 
что электронные списки рабо-
тали нестабильно, система мно-
гократно зависала, отчего изби-
ратели были вынуждены ждать, 
либо уходили, так и не выразив 
своей воли. Например, в рай-
оне Коньково обнаружилось, 
что в списки забыли включить 
целый дом (ул. Академика Арци-
мовича, д.17). Также периоди-
чески напротив имени избира-
телей появлялись различные 
некорректные статусы (напри-
мер, о том что избиратель уже 
проголосовал, хотя этого не 
было, или был выдан испорчен-
ный бюллетень, хотя этого тоже 
не было). А самое главное – 
электронные списки, как и 
электронное голосование, де-
лают выборы ещё более непро-
зрачными для членов комиссий, 
наблюдателей и избирателей. 
Неизвестно, кто ещё кроме чле-
нов комиссий (а организовы-
вать выборы имеют право 
только избирательные комис-
сии) имеет доступ к этой инфор-
мации. Возможно, этот кто-то 
может в режиме реального вре-
мени отслеживать результат и 
«подкручивать» его в нужную 

сторону? В любом случае харак-
терно, что администрации 
всеми возможными силами со-
противлялись обучению оппо-
зиционных членов комиссий ра-
боте с этой новинкой. 

 
Все за одного 

Выборы – это не только под-
счёт. Московские СМИ, органы 
исполнительной власти и подчи-
ненные им организации факти-
чески работали на одного кан-
дидата. Например, реклама 
деятельности кандидата Собя-
нина обнаруживалась в поли-
клиниках и МФЦ, в школьных, 
домовых чатах, учреждениях 
культуры, иным кандидатам по-
добных возможностей предо-
ставлено не было. Сотрудники 
ЦСО в рабочее время занима-

лись формированием списков 
своих подопечных, часто не изъ-
являвших желания проголосо-
вать на дому. Спешно, в авраль-
ном режиме проводилось бла-
гоустройство, о котором канди-
дат Собянин мог бы отчитаться, 
как о благодеянии. Использова-
ние админресурса, безусловно, 
исказило волеизъявление 
граждан. 

Подавляющее большинство 
избирателей голосовало элек-
тронно, причём члены комиссий 
и наблюдатели свидетельствуют, 
что на многих бюджетных пред-
приятиях города от работников 
требовалось принять участие в 
голосовании, причём непре-
менно в электронном, причём 
именно с утра в пятницу. Оче-
видно, множество избирателей, 
точное число которых устано-
вить невозможно, поддались на 
шантаж и проголосовали тогда и 
так, как им было велено. Устано-
вить их истинную волю (а также 
факт того, что это были реаль-
ные живые люди) не представ-
ляется возможным. 

Голосование в нашей стране 
является тайным и свободным. 
Никто не вправе оказывать 
воздействие на гражданина 
Российской Федерации с целью 
принудить его к участию или не-
участию в выборах либо вос-
препятствовать его свободному 
волеизъявлению. Воспрепят-
ствование свободному осу-
ществлению гражданином 
своих избирательных прав, на-
рушение тайны голосования, 
особенно соединённые с при-
нуждением и использованием 
своего служебного положения, 
являются уголовным преступле-
нием и наказываются лише-
нием свободы на срок до пяти 
лет (п.1 и 2 ст.141 УК РФ).  

Ряд членов комиссий говорит 
о необходимости вернуть пуб-
лично транслируемое видеона-
блюдение (оно появилось в 
2012 году и исчезло несколько 
лет назад, после того как при по-
мощи видеозаписей были обна-
ружены многочисленные нару-
шения). В настоящее время до-
ступ к камерам видеонаблюде-
ния имеет очень ограниченная 
группа лиц. 

Наконец, согласно п.7 ст.3 
67-ФЗ, выборы и референдумы 
организуют и проводят комис-
сии. Вмешательство в деятель-
ность комиссий со стороны за-
конодательных (представитель-
ных) и исполнительных органов 

государственной власти, орга-
нов местного самоуправления, 
организаций, должностных лиц, 
иных граждан не допускается. 

 
Не допустим произвол! 

Тем не менее выборы прошли 
под тщательным контролем ор-
ганов исполнительной власти. В 
частности сотрудники управ 
живо интересовались ходом го-
лосования, в первоочередном 
порядке получали сведения о 
явке, обзванивали избирателей 
с целью её увеличения, давали 
указания членам комиссий, они 
же контролировали работу вы-
шеуказанных технических 
средств.  

Таким образом, прошедшее в 
Москве с 8 по 10 сентября элек-
торальное мероприятие, факти-

чески проведённое подчинён-
ными одного из кандидатов на 
платформе, контролируемой 
этим же кандидатом, при по-
мощи систем и оборудования, 
управляемых подчинёнными 
этого же кандидата, с примене-
нием лотереи, организованной 
его же подчинёнными, не имеет 
ничего общего со свободными и 
демократическими выборами и 
не должно было бы иметь право-
вых последствий. 

К следующим выборам, кото-
рые должны пройти в марте 
2024 года, власти наверняка 
выдумают что-нибудь новое, тем 
не менее: 

– если вас приглашают на ме-
роприятие, которое внезапно 
оказывается агитационным; 

– если вы стали свидетелем 
того, как сотрудники «Жилищ-
ника» развешивают агитацию 
провластных кандидатов и/или 
удаляют агитацию кандидатов 
оппозиционных; 

– если вы видите, как кто-то 
агитирует в дни голосования; 

– если вас или ваших знако-
мых принуждают голосовать на 
работе; 

– если начальник требует от-
читаться, например, сфотогра-
фировать заполненный бюлле-
тень и прислать фото; 

– если вас или вашего знако-
мого просит голосовать соцра-
ботник; 

– если в дни голосования вам 
или вашим знакомым поступали 
звонки от лиц, строгим голосом 
интересующихся, проголосовали 
ли вы и когда уже пойдете? 

– или если вы видите другие 
нарушения – пожалуйста, напи-
шите в Горком КПРФ на адрес 
kprfmgk@gmail.com. 

 
В октябре 2023 года объ-

явлен новый набор членов из-
бирательных комиссий, кото-
рые смогут работать на прези-
дентских и последующих выбо-
рах. Если вы тоже хотите стать 
членом избирательной комис-
сии, чтобы иметь возможность 
официально высказывать свое 
мнение о выборах, если готовы 
защищать закон – обращай-
тесь в группу МГК КПРФ по 
координации контроля за вы-
борами, тел. 8(499).444-23-48,  
control.kprf@bk.ru. 

 
Дарья Пикалова, 

член территориальной  
избирательной комиссии  

района Коньково

Выборы прошли – мнения остались

Депутаты Государственной думы приняли 24 ок-
тября во втором чтении поправки в законы «О вы-
борах президента РФ». Очередная правка выбор-
ного законодательства под интересы партии власти 
встретила решительное сопротивление фракции 
КПРФ. В частности, депутат Госдумы Сергей Обухов 
предложил исключить из законопроекта упомина-
ния о применении дистанционного электронного го-
лосования в ходе президентских выборов. Тем не 
менее законопроект с правками в закон о выборах 
президента в интересах партии власти был принят. 
Только 55 депутатов КПРФ проголосовали против. 
Публикуем статью члена территориальной избира-
тельной комиссии района Коньково Дарьи Пикало-
вой, которая даёт хорошее представление о том, 
чем на сам деле являются выборы в России.
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Нечего терять 

За прошедшую пятилетку в на-
шей космической индустрии дей-
ствительно произошли важные 
события, однако далеко не такие, 
как хотелось бы. Были введены 
санкции, охватывающие практи-
чески всю космическую деятель-
ность России. «Роскосмос» в ответ 
прекратил пуски носителей 
«Союз» с космодрома Куру в Юж-
ной Америке, отказался запускать 
спутники конкурирующей с Мас-
ком компании OneWeb с Байко-
нура, заморозил поставки в США 
ракетных двигателей РД-180 и 
РД-181 и отказался от совмест-
ных экспериментов в космосе с 
Германией. 

«Последние российские спут-
ники такой специализации нахо-
дятся на среднемировом уровне. 
Мы этого достигли за счёт массо-
вого применения иностранных 
комплектующих – до 80% иногда. 
Какой-то запас таких комплектую-
щих пока есть. Но в дальнейшем, 
по мере исчерпания этих запасов, 
нам придется вернуться к техно-
логиям 1970-х годов», – расска-
зал Иван Моисеев, научный руко-
водитель Института космической 
политики. 

Это история 2014 года. Так что 
санкции ударили по России не так 
сильно именно по этой причине: 

добивать осталось уже практиче-
ски нечего. Предыдущие, вроде 
бы незаметные, прекратили поло-
вину её космической деятельно-
сти на международном рынке. 

 
Двигатель прогресса 
В частности, из-за запрета экс-

порта космических технологий в 
Россию пришлось разрабатывать 
ГЛОНАСС-К2 в рамках импорто-
замещения. Что представляется 
маловероятным, поскольку в 
ГЛОНАСС-К более 90% импортной 
электроники.  

Но что у нас испокон веков счи-
тается двигателем прогресса? 
Правильно, реклама! И вот группа 
сенаторов и депутатов Госдумы 

предложила разрешить «Роскос-
мосу» размещать рекламу на ра-
кетах и объектах космической ин-
фраструктуры. Соответствующий 
законопроект 23 октября был 
внесён в Госдуму. Среди его авто-
ров – зампред комитета Совета 

Федерации по экономической по-
литике Константин Долгов и пер-
вый зампред комитета Госдумы 
по экономической политике Де-
нис Кравченко.  

«Установка наружной рекламы 
на объектах космической инфра-
структуры и размещение рекламы 
на космической технике может 
стать источником дополнитель-
ного дохода как для федерального 
бюджета, так и для Госкорпора-
ции «Роскосмос», – говорится в 
пояснительной записке к законо-
проекту. 

 
Маловато будет! 

По мнению депутатов, прове-
дение рекламных кампаний в 

сочетании с действующими (или 
лучше будет сказать, бездей-
ствующими) космическими поз-
волит популяризировать косми-
ческую деятельность, привлечь 
в неё молодые кадры и, конечно 
же, получить доход! По оценке 
«Роскосмоса», потенциальная 
выручка от таких рекламных 
проектов может составить до 
205 млн рублей в год. Куда же 
она будет перечислена? Не-
трудно догадаться – самому Рос-
космосу. 

Не сказать, чтобы с финанси-
рованием космических исследо-
ваний дела обстояли совсем уж 
плохо. За прошедшие три года 
Россия вложила в покорение не-
знакомой Вселенной более 600 
миллиардов рублей. В 2021 году 
госкорпорация получила право не 
возвращать в 2021 году в бюджет 
4,7 млрд руб., которые она 
должна была заработать на от-
правке космонавтов к МКС. Ни-
кто никуда не улетел, а куда уле-
тели деньги – загадка чёрной кос-
мической дыры.  

 
Дело было  

не в бобине… 
Год спустя «Роскосмос» смог по-

хвастаться разве что астрономиче-
скими – около 50 млрд рублей – 
убытками. Эту сумму озвучил сам 
гендиректор госкорпорации Юрий 
Борисов. Однако, будучи челове-
ком прямолинейным, господин Бо-
рисов не стал валить всё происхо-
дящее на западные санкции и дру-
гие причины извне, а честно озву-
чил все обстоятельства: «Основной 
источник убытков был связан с не-

надлежащей организацией ра-
боты предприятий. Компании бра-
лись за выполнение госзаказа или 
за заказы самой госкорпорации, 
но не выполняли их в срок. При-
чины разные – от непоставки 
электронно-компонентной базы 
до недолжной организации про-
цесса, хромала трудовая дисцип-
лина в том числе», – заявил Бори-
сов в интервью «Ведомостям». Он 
также отметил, что практически 
все ведущие предприятия госкор-
порации не выполнили свои обя-
зательства по сдаче продукции ни 
в 2021, ни в 2022 году. 

В проекте федерального бюд-
жета на 2024–2026 годы на госу-
дарственную программу «Косми-
ческая деятельность России» за-
ложены весьма неплохие суммы: 
в 2024 году – 285,95 млрд руб-
лей, в 2025-м – 271,91 млрд, в 
2026-м – 258,1 млрд. Отмеча-
ется, что выделяемые бюджетные 
средств будут направлены, в част-
ности, на опережающее финанси-
рование инвестиционных про-
ектов российской ракетно-косми-
ческой промышленности и функ-
ционирование госкорпорации 
«Роскосмос». 

Конечно, хочется верить, что 
после таких вложений на Марсе 
будут не только цвести яблони, но 
и расти «Пятёрочки» с «Магни-
тами», но что-то подсказывает, что 
и эти деньги вновь улетят в косми-
ческие бездны. Лучше бы прави-
тельство выделило часть сумм на 
поддержку молодых семей – хотя 
бы тех, где подрастают Венеры и 
Галактионы. 

 
Александра Смирнова

Под крылом луноходаВ последнее время молодые мамы и папы всё чаще стали давать 
новорождённым имена космической тематики. Так, в Москве не-
давно появились на свет семь Космосов, шесть Марсов, один Аль-
берт Меркурий и один Галактион. Родители девочек тоже не от-
стают: в столице зарегистрировано пятнадцать Лун и девять Венер. 

Такой подход не нов: в раннем СССР в годы особенно бурного на-
учного и технического прогресса граждане, относившиеся к про-
исходящему с особым трепетом, вполне могли назвать сына Трам-
вай или Радий, дочь – Тракторина или Гипотенуза. Так что же, зна-
чит, в современной России налицо невероятные космические до-
стижения? 

Если вы решились завести со-
баку, вас можно только поздра-
вить. Общение с четвероногими 
друзьями – это и более активный 
образ жизни, и повышение имму-
нитета, и снижение уровня 
стресса, и, конечно же, огромное 
удовольствие. Но не стоит забы-
вать и о том, что любой питомец – 
прежде всего огромная ответ-
ственность. Особенно такой, кото-
рого требуется выгуливать. 

Как известно, гулять с собакой 
можно только в разрешённых ме-
стах. Но, увы, надписи «выгул за-
прещён» или «с собаками не вхо-
дить» встречаются едва ли не на 
каждом шагу. Юрист Наталья 
Шипшилей, основатель и гене-
ральный директор компании «Со-
бака-гуляка», делится секретом: 
любые таблички не имеют юриди-
ческого значения, если они проти-
воречат закону. 

«Очень часто происходит вот 
что: Василия, который живёт на 
первом этаже с окнами во двор, 

очень раздражают гуляющие под 
окном собачки. Он идёт в управ-
ляющую компанию и требует уста-
новить таблички «выгул запре-
щён» во всём дворе, и это требо-
вание удовлетворяют. Установка 
табличек по такой схеме неза-
конна. На этот счёт есть постанов-
ление правительства, где чётко 
сказано, что гулять с собакой на 
поводке можно в парках, скверах, 
во дворах и на собачьих площад-
ках», – подчёркивает Наталья. 

Существует список парков, в 
которых можно отдыхать с соба-
кой. Итак, прогуляться с четверо-
ногим другом (конечно, в наморд-
нике и на поводке) можно в: 

– ПКиО Сокольники, 
– ЦПКиО имени Горького, 
– Парке Победы, 
– Парке Красная Пресня, 
– ПКиО Измайловский, 
– Парке Кузьминки, 
– Парке Сиреневый сад, 
– Парке Северное Тушино, 
– Бабушкинском парке, 

– Воронцовском парке, 
– Парке Садовники, 
– Перовском парке, 
– Саду им. Баумана, 
– Парке 850-летия Москвы. 
А вот в МУЗЕОНе, Лианозов-

ском парке, Парке Эрмитаж, Гон-
чаровском парке, Парке Фили, 
Таганском парке вам с питомцем 
рады вряд ли будут. 

Если вы зашли в кафе или ре-
сторан, можно ли взять с собой 
мохнатого спутника? В Европе 
давно существует движение Dogs 
Welcome, объединяющее вла-
дельцев ресторанов, хозяев и их 
домашних питомцев. Сейчас оно 
становится популярно и в Москве. 
Обычно на дверях таких заведе-
ний висит зелёная табличка с со-
бакой и надписью «Вход с соба-
ками разрешён». Например, в 
компании четвероного друга 
можно перекусить в «Рецепторе» 
на Патриарших прудах, в бургер-
ной BB&Burgers, Shop & Bar Denis 
Simachev, в «Хитрых Людях» на 

Винзаводе, в Пекарне Мишеля. 
Конечно, при условии, что собака 
не станет никому доставлять не-
удобств. 

С собакой на поводке и в на-
морднике можно заходить в мага-
зины, например, в продуктовый, в 
учреждения – в МФЦ или муници-
палитет, на рынки и пляжи, ездить 
в общественном транспорте и 
проходить по территории детских 
и спортивных площадок 

Но, конечно, главное условие 
– взаимная вежливость. Не 
стоит забывать несколько про-
стых правил: 

– Крупные собаки, в особенно-
сти бойцовских пород, должны но-
сить намордники всегда; 

– Отпускать животное с по-
водка можно только в малолюд-
ных местах; 

– Нельзя гулять с собаками на 
территории больниц, поликлиник, 
детских садов, школ и других дет-
ских учреждений; 

– И, разумеется, за своим пи-
томцем необходимо убирать!  

Желаем приятного общения с 
четвероногим другом и надеемся, 
что эту радость ничто не омрачит! 

Александра Смирнова

Человек собаке друг!


